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Должность председателя в ар-
тели выборная. И Лидия Перова 
у руля уже семь лет. Это говорит 
о том, что люди поддерживают её, 
доверяют. Они её хорошо знают. 
И то сказать, она около 20 лет в 
хозяйстве честно и умело работала 
главным бухгалтером. Да и родом 
Лидия Михайловна из села Ярки. 
Своя, что называется, местная. А это 
ко многому обязывает.

Основные заботы коллектива 
связаны с растениеводством. Хотя 
в своё время занимались здесь и 
животноводством. Однако в «ли-
хие девяностые» это направление 
сошло на нет, и теперь артель вы-
ращивает зерновые и технические 
культуры: пшеницу, ячмень, горох, 
просо, овёс, подсолнечник, кукуру-
зу и гречиху. «Пашни у нас – четыре 
тысячи 59 гектаров, – рассказывает 
председатель. – И вся она располо-
жена на территории Ярковского 
сельского поселения. Показатели 
же в этом году, к нашему огор-
чению, у нас вышли хуже, чем в 
прошлом и чем хотелось бы. Так, в 
2017 году пшеницы мы брали более 
сорока центнеров зерна с гектара, 
а ныне только около 34 центнеров. 
Урожайность ячменя составила 
26,3 центнера зерна с гектара (в 

прошлом году было за 35 центне-
ров), гречихи получили лишь 14,6 
центнера с гектара».

На вопрос, в чём основная при-
чина спада, Лидия Михайловна от-
ветила просто: «Погода вмешалась. 

Дождями нас обидели». При этом 
я не заметил, чтобы пошатнулся 
её оптимизм. Она знает высокий 
потенциал артели. Техникой кол-
лектив обеспечен. Только за время 
её председательства «Ярковская» 

приобрела четыре комбайна «Поле-
сье» – хорошее подспорье для двух 
имевшихся «Донов» и трёх больших 
импортных тракторов. За последние 
годы солидно обновился и другой 
сельхозинвентарь. И всё это в руках 

опытных комбайнеров, 
водителей и других 
работников – серьёз-
ная сила.

Добросовестный 
труд в артели оплачи-
вается достойно. Всего 
же её коллектив по 
основным специаль-
ностям составляет до 

пятидесяти человек.
Мы заглянули в мехмастерскую 

хозяйства, где стоит та техника, о ко-
торой говорила председатель, и по-
общались с её командирами. «Здесь 
сейчас механизаторы, – сказала 

Лидия Михайловна. – Им осталось 
немного убрать подсолнечника. Ещё 
идёт пахота, вносится аммиак – и 
скоро финиш сезона». Комбайны 
и тракторы, конечно, произвели 
впечатление своим громадьём. Но 
и люди оказались интересными. 
Нас с фотокором поразили их мно-
гоопытность и преданность земле. 
Так, механизатор Николай Сушков 
из 64 прожитых лет 44 года отдал 
своему делу. Начинал здесь, когда 
ещё существовал колхоз. Сейчас 
«добивает» последние гектаров сто 
подсолнечника. Главный агроном 
– Михаил Першин, родом он из 
Таловского района. Все его заботы 
в эти дни связаны с благополучным 
завершением сезона и планами на 
следующий год, чтобы он оказался 
лучше, чем нынешний. 
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Продолжается сборка юбилейной 
машины Ил-96-300
Основные агрегаты двадцать пятого Ил-96-300 поступили в цех 
окончательной сборки ВАСО.

В цех окончательной сборки Воронежского авиационного заво-
да (ПАО «ВАСО» входит в дивизион транспортной авиации ПАО 
«ОАК») 31 октября поступили фюзеляж и крыло 25-й машины 
Ил-96-300. Об этом сообщает пресс-служба ПАО «ВАСО».

– Передача основных агрегатов планера нашей «юбилейной» 
машины Ил-96-300, безусловно, знаменательное событие, – от-
метил начальник агрегатно-сборочного производства ВАСО Юрий 
Шестаков. – Одновременно с фюзеляжем на стыковку мы сегодня 
передали и крыло. Все работы выполнены по графику благодаря 
тому, что хорошо сработали цеха заготовительного, механического 
и нашего агрегатно-сборочного производств. 

В настоящий момент, по словам Юрия Шестакова, в цеха по-
ступают первоочередные детали, ведутся подсборки на фюзеляж 
и крыло Ил-96-400М.

Опасная игра с источником запаха
Источником смрада на улицах Воронежа могут быть 
Левобережные очистные сооружения.

Проблема неприятного запаха на улицах Воронежа стала 
предметом серьёзного разговора на совещании, которое провёл 
губернатор Александр Гусев. Главе региона доложили, что по 
предварительным результатам проведённого анализа причиной 
смрада может быть некачественная работа Левобережных очист-
ных сооружений. По сообщению пресс-службы облправительства, 
Александр Гусев потребовал провести необходимую работу для 
устранения проблемы «не просто оперативно, а буквально в 
течение суток». При этом глава региона дал понять, что тот, кто 
пытается играть в прятки с источником запаха, затеял очень 
опасную игру. 

Александр Кучеренко уволился  
из правительства
Губернатор Александр Гусев подписал указ об освобождении 
Александра Кучеренко 6 ноября 2018 года от замещаемой им 
должности руководителя управления делами Воронежской 
области. 

Как сообщает пресс-служба облправительства, увольняется 
чиновник по собственной инициативе. Стоит сказать, что управле-
ние делами 37-летний Александр Кучеренко возглавлял с апреля 
нынешнего года.

Свет для лыжероллерной трассы
В Воронеже на территории спортивной школы № 12  
по подготовке лыжников (улица Херсонская, 27) продолжаются 
работы по установке новых опор и монтажу осветительного 
оборудования на лыжероллерной трассе.

Специалисты подрядной организации ООО «Доброеспец-
строй» установят двадцать три опоры с 46 светильниками, 
оснащенными современными 150-ваттными лампами, что фак-
тически позволит заниматься спортом круглосуточно. Работы 
планируется завершить в течение недели. В последующем проект 
реконструкции предусматривает строительство футбольного поля 
и площадки для мини-футбола, баскетбольной, волейбольной и 
гимнастической площадок, автомобильной стоянки, основного 
здания.

Почётная миссия донорства
За минувшие девять месяцев на Воронежской областной станции 
переливания крови 10 204 донора сдали почти 16 тысяч литров 
крови. 

Как отметили в пресс-службе департамента здравоохранения 
области, более 4,5 тысячи доноров – это люди, впервые сдавшие 
кровь. Стать донором может каждый здоровый человек, если он 
старше 18 лет, не имеет противопоказаний к донорству и его вес 
больше 50 килограммов. 

Кроме того, станция переливания крови каждый месяц прово-
дит выездные донорские акции, к которым может присоединиться 
каждый желающий. Например, в ноябре такие акции запланиро-
ваны в Воронежском государственном университете инженерных 
технологий и ВГУ, в селах Верхний Мамон и Новая Усмань. 
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Хозяева артели
АпК | Стабильно работающая с прибылью сельскохозяйственная артель «Ярковская»  

собирает высокие урожаи, обновляет технику, обеспечивает коллектив достойной зарплатой и оказывает 
существенную поддержку социальной сфере Ярковского сельского поселения

Добросовестный труд  
в артели оплачивается 

достойно. Всего же её коллектив 
по основным специальностям 
составляет до пятидесяти человек.

АРмИя

Задача  
для власти
министр обороны 
Сергей Шойгу 
положительно оценил 
работу исполнительной 
власти Воронежской 
области.

Валерий ВАЛенТинОВ

Министр обороны РФ 
Сергей Шойгу провёл в пят-
ницу, 2 ноября, в режиме ви-
деоконференции селекторное 
совещание. Обсуждались 
вопросы, связанные с реше-
нием социальных проблем 
военнослужащих и членов их 
семей и с развитием юнармей-
ского движения. 

Все дети военнослужа-
щих, проходящих службу на 
территории Воронежской 
области, обеспечены местами 
в детских садах и школах, до-
ложил министру заместитель 
– первый зампред облправи-
тельства Виталий Шабалатов. 
Поступающие обращения 
оперативно рассматриваются 
и удовлетворяются. В 2018 
году из областного бюджета 
выделено два миллиона ру-
блей на обустройство детско-
го сада военного гарнизона 
«Воронеж-45». Обращения в 
службу занятости жён офи-
церов и прапорщиков также 
оперативно рассматрива-
ются. При необходимости 
соискатели направляются на 
переобучение, а затем трудо-
устраиваются. 

Переходя ко второму вопро-
су повестки, Виталий Шабала-
тов отметил, что социальные 
гарантии военнослужащим 
являются мощным инстру-
ментом повышения авторите-
та Российской армии наряду 
с военно-патриотическим 
воспитанием подрастающего 
поколения. С 2016 года в Во-
ронежской области действует 
отделение Всероссийского 
детско-юношеского военно-
патриотического обществен-
ного движения «Юнармия». 
Местные отделения орга-
низации созданы уже в 26 
муниципальных образова-
ниях Воронежской области. 
Всего на территории области 
действует 153 юнармейских 
отряда общей численностью 
более трёх человек. Только в 
2018 году количество юнар-
мейцев в регионе увеличилось 
на 24 процента, что говорит 
о растущей популярности 
движения, отметил Виталий 
Шабалатов. 

В завершение своего до-
клада вице-губернатор под-
черкнул, что благодаря эф-
фективному взаимодействию 
правительства Воронежской 
области и органов военного 
управления, дислоцирован-
ных на территории региона, 
все возникающие вопросы 
решаются в рабочем порядке, 
проблемных моментов нет. 

Комментируя выступле-
ние, Сергей Шойгу отметил 
положительную работу всех 
исполнительных органов 
государственной власти Во-
ронежской области. 

– В Воронежской области 
очень большой гарнизон. 
У нас там, пожалуй, основ-
ные учреждения, которые 
занимаются образованием и 
наукой Военно-воздушных 
сил. Мы также достаточно 
много вкладываем в государ-
ственный оборонный заказ, 
который производится пред-
приятиями, расположенными 
на территории области. У нас 
традиционно очень добрые 
связи. При этом хотел бы 
просто напомнить, что это за-
дача текущая, она не разовая, 
с учётом того, что у нас про-
ходит достаточно энергичная 
ротация, меняются офицеры 
в гарнизонах, переезжают 
из одного гарнизона в дру-
гой, переводятся. Поэтому 
за этим надо внимательно 
смотреть. Тут и нашим, есте-
ственно, командирам, и там, 
на месте, надо своевременно 
вас ставить в известность о 
появлении необходимости в 
местах в детских садах, рабо-
чих местах. Я думаю, что та 
работа, которая налажена в 
Воронежской области, позво-
лит не упустить ситуацию, а 
держать её на том же высоком 
уровне, который сегодня есть, 
– сказал Сергей Шойгу. 

По сведениям Воронежского гидро-
метеоцентра, сегодня днём по области 
переменная облачность, местами туман; 
местами моросящие осадки; ветер запад-
ный, 3-8 м/c; температура +4…+9.

8 ноября по области – переменная облач-
ность, без осадков, утром местами туман; 
ветер западный, 2-7 м/c; температура 
ночью -4…+1, днём +6…+11.

9 ноября по области – переменная об-
лачность, без осадков, ночью и утром 
местами туман; ветер западный, 2-7 
м/c; температура ночью -4…+1, днём 
+5…+10.

Анатолий ХРУСТАЛЁВ

Свою точку зрения жители ме-
гаполиса высказали в ходе опро-
са, проведённого сотрудниками 
Института общественного мне-
ния «Квалитас» 10-20 сентября 
методом телефонного интервью 
среди 603 респондентов. В то же 
время около трети опрошенных 
(чуть более 31 процента) полага-
ют, что к России в мире сегодня 
относятся хорошо. И чем моложе 
люди, тем чаще они пребывают 
в уверенности в этом. Так, среди 
респондентов в возрасте от 18 до 
29 лет число тех, кто рассчитывает 
на доброе отношение к России за 
рубежом, вырастает до 41 процен-
та. А вот среди жителей Воронежа, 
которым 60 и более лет, этот по-
казатель, наоборот, падает до 14 
процентов.

При этом большинство во-
ронежцев (почти 70 процентов) 
полагают, что к нашей стране в 
мире относятся необъективно. 
Десять лет назад этот показатель 
был меньше, он составлял 62 про-
цента. Чаще всего такое мнение 
высказывают пенсионеры (81 
процент) и предприниматели (80 
процентов). И, напротив, почти 
23 процента горожан утверждают, 
что внешний мир вполне объ-
ективен по отношению к России. 
Среди молодёжи количество по-
добных ответов возрастает до 33 
процентов.

В том, что Россия пользуется 
уважением в мире, сегодня увере-
ны больше воронежцев (свыше 63 
процентов), чем десять лет назад 
(48 процентов). Чаще всего так 
считает молодёжь (71 процент) и 
воронежские владельцы собствен-

ных предприятий (80 процентов). 
По мере возрастания дохода ре-
спондентов число сторонников 
этого мнения увеличивается от 
41 до 82 процентов. Однако 26 
процентов горожан подозревают, 
что наша страна вызывает чувство 
неуважения во внешнем мире. И 
чем беднее респонденты, тем по-
добные подозрения крепче (среди 
самых бедных они возрастают до 
41 процента).

Среди жителей Воронежа пре-
обладает мнение, что Россия в 
глазах иностранцев – развитая, 
передовая страна (более 48 про-
центов, десять лет назад эта цифра 
равнялась 54 процентам). Чем 
моложе респонденты, тем более 
возрастает их уверенность в этом 
(от 45 процентов среди пожилых 
людей до 52 процентов среди юных 
граждан). Однако более трети 
горожан (39 процентов) думают, 
что в мире Россия представляется 
отсталой, неразвитой страной.

А вот в чём у воронежцев нет 
сомнения, так это в том, что Рос-
сию в мире боятся. В этом уверены 
подавляющее большинство опро-
шенных (82 процента, десять лет 
назад было 67 процентов). И толь-
ко 13 процентов горожан считают, 
что никто наше государство не 
боится. Более чем в два раза число 
сторонников этого мнения возрас-
тает среди людей с бедственным 
материальным положением (29 
процентов). При этом большин-
ство воронежцев (53 процента, де-
сять лет назад было 70 процентов) 
желают, чтобы Россию боялись во 
внешнем мире. В то же время 40 
процентов жителей Воронежа не 
хотели бы, чтобы их родная страна 
внушала кому-то страх. 

Россия – глазами 
воронежцев
Опрос | Большинство наших земляков  
(почти 57 процентов) считают,  
что в мире к России относятся плохо 

Имя В НАуке

Опыт успешной работы артели 
ныне уникален. По словам 
её председателя Лидии 
Перовой, как коллективное 
сельскохозяйственное 
предприятие «Ярковская» осталась 
единственной в новохопёрском 
районе. Как известно, раньше 
колхозов было много. но одни 
стали частными хозяйствами, 
другие приобрели иные формы 
собственности. Вот и у истоков 
«Ярковской» стоял колхоз «Путь 
к коммунизму». Пройдя этот 
путь, а также миновав этап 
ООО, её коллектив уже более 20 
лет (с 1998 года) представляет 
сельскохозяйственную артель.

Механизатор Александр Гранкин.
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Сергей дОРОХОВ

Было, действительно, мно-
голюдно. Пришли представи-
тели различных обществен-
ных организаций и обычные 
горожане. В воздухе реяли 
российский триколор, флаги 
общественной организации 
«Молодая гвардия», политиче-
ских партий «Единая Россия» 
и ЛДПР. Особенностью ми-
тинга стало то, что большин-
ство участников составили 
молодые люди. 

К ним со словами поздрав-
лений обращались обществен-
ники, представители местных 
властей и духовенства. 

– Наша страна всегда была 
непобедимой тогда, когда была 
единой, – сказал депутат Воро-
нежской областной Думы Артём 
Зубков. – И впредь для того, 
чтобы Россия оставалась могу-
щественной, в мире ее уважали, 
и чтобы каждый из нас в любой 
точке мира мог с гордостью ска-
зать: «Я из России», нам нужно 
объединиться, быть сильными 
духом. Только вместе мы смо-
жем сделать нашу страну лучше, 
построить Россию нашей мечты, 
чтобы наши дети и внуки жили в 
великой и единой державе.

Со сцены звучали песни в 
исполнении творческих кол-
лективов.

Молодое лицо  
праздника
День народного единства воронежцы отметили 
митингом. Он прошёл четвёртого ноября на площади 
у здания Воронежской областной Думы и собрал 
сотни горожан. 

На митинге ощущалась атмосфера праздника.
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наталья ВАЛьТеР

– На кафедре минерало-
гии, петрографии и геохи-
мии ВГУ, которая отмечает 
своё столетие, выполнялись 
важные и серьёзные на-
учные исследования. Шко-
ла, созданная Николаем 
Михайловичем Чернышо-
вым, является одним из 
классических примеров на-
стоящей университетской 
науки, – отметил проректор 

по науке и инновациям Ва-
силий Попов.

– Николай Михайлович 
– это великий учёный в мас-
штабе всего университета и 
всей российской геологии. 
Это был выдающийся педа-
гог, требовательный и знаю-
щий. Он умел учить, давал 
каждой личности студента 
импульс дальнейшего са-
моразвития, – подчеркнул 
декан геологического фа-
культета Виктор Ненахов.

Трогательным было и 
выступление советника 
ректора ВГУ Владимира 
Листенгартена. Он зачитал 
обращение от лица про-
фессора ВГУ Валентина 
Рахманина:

– Николай Михайло-
вич был геологом не толь-
ко по профессии, но и по 
свойству своей творче-
ской души. Он был глубоко 
убеждён, что для того, что-
бы стать геологом, нужны 
не только соответствую-
щие профессиональные 
знания, но и устойчивая 
психика геолога. Её он 
стремился сформировать 
у своих учеников. 

Разведчику недр,  
учёному, педагогу
В Воронежском государственном университете  
открыта мемориальная доска профессору  
Николаю Михайловичу Чернышову
В главном учебном корпусе Воронежского 
государственного университета состоялось 
торжественное открытие мемориальной доски, 
посвящённой заслуженному деятелю науки 
Российской Федерации, почётному разведчику 
недр, члену-корреспонденту РАн, профессору, 
заведующему кафедрой минералогии, 
петрографии и геохимии ВГУ (1968-2017) 
николаю Чернышову. 

дОСье
Николай михайлович 
Чернышов родился 
4 ноября 1932 года. 
Создатель научно-
педагогической школы 
исследователей 
платиновых металлов. 
Им подготовлено семь 
докторов и 35 кандидатов 
геолого-минералогических 
наук. Профессор 
достойно представлял 
российскую науку на 
многих международных 
конференциях. Им 
опубликовано свыше  
750 работ, в том числе  
36 монографий.
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НА ширОтАх ОблАсти

Заместитель генерального 
директора ООО «ЭкоКорм» 
по производству Владимир 
Мануйлов сообщил, что за 
девять месяцев 2018 года на 
комбикормовом заводе про-
изведено более 35 тысяч тонн 
комбикормов. ГК «Молвест» 
планирует разместить на тер-
ритории Аннинского района 
до семи тысяч голов крупного 
рогатого скота, и суточная 
потребность в комбикорме со-
ставит до 62 тонн. Мощностей 
ООО «ЭкоКорм» хватит как 
для обеспечения внутренней 
потребности в кормах, так и для 
производства на экспорт. 

Затем, уже в Анне, состоя-
лась встреча Александра Гусева 
с президентом ПАО «Москов-
ский Индустриальный банк» 
Абубакаром Арсамаковым. 
По её итогам было подписано 
Соглашение о сотрудничестве 
между правительством Во-
ронежской области и ПАО 
«Московский Индустриаль-
ный банк». В частности, пред-
полагается возвести на тер-
ритории Аннинского района 
предприятия по глубокой пере-
работке сельскохозяйственной 
продукции. Строительство 
планируется начать уже в сле-
дующем году.

Переработка сельскохо-
зяйственной продукции стала 
главной темой совещания, 
которое провёл губернатор 
с участием представителей 
региональной власти, сельско-
хозяйственных предприятий, 
а также банковской сферы. За-
меститель председателя прави-
тельства Воронежской области 
Виктор Логвинов рассказал, 

что на сегодня доля перераба-
тывающей промышленности 
составляет 10 процентов во 
внутреннем региональном 
продукте (ВРП) Воронежской 
области и 30 процентов – в 
структуре региональной про-
мышленности. Предприятия 
отрасли в основном используют 
местное сырье (от 40 процентов 
до 98 процентов), однако из 
всей собираемой на террито-
рии региона пшеницы только  
12 процентов перерабатывает-
ся в Воронежской области. Из 
урожая ячменя на предприятия 
региона уходит 12,6 процента, 
кукурузы – всего 5,5 процента. 
По словам Виктора Логвинова, 
мукомольные предприятия 
загружены в среднем на 40 
процентов, крупяные – чуть 
более чем на 20 процентов, и 
основная причина подобных 
показателей – в устаревшем 
оборудовании и, как следствие, 
неконкурентоспособности вы-
пускаемой продукции. 

– С территории области 
ежегодно вывозится 1,5 мил-
лиона тонн зерна, плюс-минус 

десять процентов, но в райо-
не миллиона стабильно. Это 
тот резерв, который помог бы 
нам за счёт глубокой перера-
ботки дополнительную стои-
мость процесса оставить на 
территории региона. Плюс 
это сложные технологии, то 
есть – высокооплачиваемые 
рабочие места. Считаю, что 
это основной стратегический 

вопрос, который мы должны 
решать, – прокомментировал 
Александр Гусев.

На совещании рассматрива-
лась перспектива создания на 
территории региона кластера 
по переработке сельскохозяй-
ственной продукции. Как было 
отмечено в ходе обсуждения, 
все предпосылки для этого 

имеются: сырьевая база, на-
учный и кадровый потенциал, 
готовность областной власти 
поддерживать инвесторов и 
развивать отрасль. В бюджете 
Воронежской области на 2019 
год заложено 770 миллионов 
рублей на поддержку глубо-
кой переработки сельхозпро-
дукции, особенно продукции 
растениеводства. Разработан 

проект программы «Развитие 
пищевой и перерабатывающей 
промышленности Воронеж-
ской области». 

– В 2020 году ожидается 
запуск подобной программы 
на федеральном уровне, и на-
деемся, что к тому времени 
как раз отработаем нюансы 
взаимодействия, которые по-
зволят эффективно исполь-
зовать бюджетные деньги в 
отрасли и получать результат 
в виде вновь строящихся пред-
приятий по глубокой перера-
ботке зерна, – отметил глава 
региона.

Завершилась рабочая по-
ездка главы региона в Ан-
нинский район совещанием 
по актуальным вопросам 
социально-экономического 
развития территории. Глава 
Аннинского района Василий 
Авдеев сообщил, что в нынеш-
нем году район освоил около 
860 миллионов рублей инве-
стиций, в основном в сфере 

сельского хозяйства. Собрано 
более 220 тысяч тонн зерна, 
57 тысяч тонн подсолнечника. 
Ожидается, что по итогам года 
существенно увеличится объём 
произведенного молока – до 68 
тысяч тонн. 

Комментируя доклад, за-
меститель руководителя де-
партамента экономического 
развития Воронежской области 
Игорь Кумицкий отметил, что 
Аннинский район стабильно 
входит в число лучших муни-
ципалитетов по ряду важных 
показателей, однако есть на-
правления, которые требуют 
повышенного внимания вла-
сти. Например, уровень гази-
фикации Аннинского района 
составляет примерно 77 про-
центов, тогда как областной 
показатель – 93 процента. 
Системной проблемой также 
был назван уровень заработной 
платы. Кроме того, муници-
пальной власти было реко-
мендовано оказывать больше 

поддержки малым производ-
ственным предприятиям. 

На личной встрече Алексан-
дра Гусева и Василия Авдеева 
речь шла не только о тепло-
снабжении социальных объ-
ектов, строительстве дорог и 
водоснабжении, но и о многом 
другом.

– Вода – тема, которая всех 
в области беспокоит, и мы 
пока здесь один на один с 
этой проблемой. Федеральной 
программы пока нет, но мы 
надеемся, что в 2019 году по-
явится. Что касается сельских 
дорог, то в этом году из средств 
Дорожного фонда выделено 
около 800 миллионов рублей, 
в следующем планируется 
1-1,2 миллиарда, и это будет 
заметно для населения – ка-
чество дорог улучшается. Мы 
ещё не везде способны сделать 
дороги с твёрдым покрытием, 
но, по крайней мере, делать 
дорогу возможной для про-
езда на легковом транспорте 
стараемся оперативно, – сказал 
Александр Гусев.

Отдельно глава региона рас-
сказал о программе капиталь-
ного ремонта и дооснащения 
объектов культуры и здраво-
охранения, которая находится 
в стадии формирования. На эти 
цели планируется направить 
около 1,5 миллиарда рублей. 

– С 2020 года эта тема будет 
активно развиваться в рам-
ках национальных проектов. 
Мы уже видели паспорт на-
ционального проекта в сфере 
культуры и суммы, которые 
будут направляться, и там от-
дельной строкой как раз стоят 
задачи по приведению дей-
ствующих объектов культуры 
в соответствие современным 
требованиям. Поэтому мы, что 
называется, точно в тренде, 
и даже немножко опережаем 
по времени то, что будет ре-
шаться в течение ближайших 
лет, – резюмировал губернатор 
Александр Гусев.

Основной стратегический вопрос
Экономика села | Развитие глубокой переработки – это тот резерв, считает губернатор Александр Гусев, который позволит 
Воронежской области смело смотреть в будущее
Визит в Аннинский район Александр Гусев начал с 
посещения производственной площадки ООО «Эко-
Корм» в селе Николаевка, входящего в состав ГК 
«Молвест» и специализирующегося на производстве 
кормов, а также хранении и переработке сельскохо-
зяйственного сырья. 

Валентин ПЕТРОВ

 В бюджете Воронежской области на 2019 год 
заложено 770 миллионов рублей на поддерж-

ку глубокой переработки сельхозпродукции, особен-
но продукции растениеводства.

Александру Гусеву показали лабораторию, оснащённую современным оборудованием.

Как это сделать, он отлично 
знает, ведь его агрономический 
стаж – 32 года! Он также может 
смело опереться на таких мно-
гоопытных механизаторов, как 
награждённый министерской 
грамотой Александр Гранкин 
и Николай Сушков.

А что беспокоит председате-
ля артели? «В первую очередь, 
цены на нашу продукцию, – 
ответила Лидия Михайловна. 
– Считаем, что они занижены. 
Так, ощутимо упали цены на 
подсолнечник, а цены на го-
рючее и запчасти, наоборот, 
подскочили. Поэтому артель не 
может развиваться и расти так, 

как хотелось бы. Приходится 
выкручиваться».

Но, несмотря ни на что, ре-
зультаты стабильной работы по-
зволяют артели не только самой 
зарабатывать, но и оказывать 
существенную социальную под-
держку сельскому поселению. 
Так, хозяйство активно участву-
ет в программе «50х50», когда 
одну половину затрат несёт 
СХА, а другую – бюджет. В ны-
нешнем году «Ярковская» уже 
перечислила на нужды средней 
школы 800 тысяч рублей. В 
основном эти деньги идут на 
внутренний и внешний ремонт 
школы. Артель помогает школь-
никам и продуктами. Поддер-
живает и других жителей села, 

которые нуждаются в помощи. 
Например, тех, кто болеет. На-
дёжную руку своего помощника 
постоянно чувствует и коллек-
тив Дома культуры. Никакой 
праздник здесь не обходится без 
подарков артели. 

– Если же сказать в целом, 
– заметила Лидия Перова, – 
то жители отлично понимают, 
что в Ярках очень приличная 
инфраструктура создана благо-
даря предметной заботе главы 
района Виктора Тихоновича 

Петрова. И мы все ему за это 
искренне благодарны. Вы сами 
видели, какой, к примеру, бла-
гоустроенный парк в селе, как 
«одеваются» в асфальт дороги, 
как отремонтировали в нынеш-
нем году сельский клуб.

Хозяева артели
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КОммЕНТаРий
Заместитель главы администрации Новохопёрского района Виктор КОРОлёВ:
– сельскохозяйственная артель «Ярковская» – одно из ведущих предприятий АПК района. У неё 
на протяжении последних лет высокие показатели как по средней зарплате, так и по урожайно-
сти. Коллектив принимает активное участие в социально значимых проектах района и Ярковского 
сельского поселения, оказывает помощь администрации поселения, школам. сама председатель 
артели лидия Перова имеет многочисленные награды. среди них – благодарность Президента рФ, 
грамота Министерства сельского хозяйства россии, почётная грамота губернатора Воронежской 
области, почётные знаки «благодарность от земли Воронежской» и «благодарность от земли Ново-
хопёрской». Она, как руководитель и управленец, одна из самых ярких личностей в нашем районе.

Председатель СХА «Ярковская» Лидия Перова у руля артели уже семь лет. Главный агроном СХА «Ярковская» Михаил Першин.

В конференц-зале собрались ве-
тераны комсомола, работники го-
родских библиотек, журналисты, 
писатели и молодежь в фирмен-
ных футболках – представители 
юнармии и Российского движения 
школьников. В атмосфере при-
поднятости организаторы пре-
зентации спешно расставляли на 
стеллаже красочные экземпляры 
сборников, вышедших по случаю 
комсомольского юбилея в районах 
области. На экране сменяли друг 
друга слайды страниц юбилейной 
книги.

Презентация началась с того, 
что заместитель председателя 
областного оргкомитета по под-
готовке мероприятий к 100-летию 
комсомола Александр Меркулов 

вручил Почетные знаки междуна-
родного оргкомитета «Комсомолу 
– 100» Валерию Концевому, Ивану 
Образцову, Юрию Офицерову, 
Станиславу Ходаковскому, Ивану 
Щелокову, Благодарности област-
ного оргкомитета – Владимиру 
Осадченко, Валерию Барабашову, 
Владимиру Колобову и Любови 
Ильиной. 

В обмене мнениями по случаю 
выхода книги «Это память моя, 
это вера моя» приняли участие 
директор-главный редактор жур-
нала «Подъём» Иван Щёлоков, 
заместитель главы администрации 
городского округа город Воронеж 
по социальной политике Надежда 
Савицкая, первый заместитель 
руководителя департамента об-
разования, науки и молодежной 
политики области Галина Иванова, 

главный редактор газеты «Ком-
муна» Виктор Руденко, писатель 
Евгений Новичихин, ответствен-
ный секретарь журнала «Подъём» 
Владимир Новохатский, директор 
фонда «Центр духовного возрожде-
ния Черноземного края» Людмила 
Попова, бывший губернатор Воро-
нежской области Иван Шабанов.

В той или иной мере слово 
выступавших не ограничивалось 
рамками темы и более напоминало 
дискуссию по животрепещущим 
вопросам подрастающего поколе-
ния, практического использования 
опыта комсомольских органи-
заций в работе с современной 
молодежью. Книга «Это память 
моя, это вера моя. К 100-летию во-
ронежского комсомола» стала для 
многих той живой нитью, соеди-
нившей разные поколения. 

Книга, которая нас объединяет
Круг чтения | В Воронежской областной универсальной научной библиотеке имени И.С Никитина прошла 
презентация книги «Это память моя, это вера моя. К 100-летию воронежского комсомола»
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Дмитрий СлаВиН

Во время презентации книги о комсомоле.
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Комфортный  
и современный 

В пятом корпусе Воро-
нежского опорного уни-
верситета недавно открыли 
коворкинг-центр.

В  н ё м  п р и н я ли  у ч а -
стие ректор ВГТУ Сергей 
Колодяжный и директор 
Областного молодежного 
центра, куратор Молодеж-
ного правительства Во-
ронежской области Мария 
Ковалева. Коворкинг-центр 
позволит студентам более 
продуктивно заниматься 
проектной деятельностью и 
общественной работой. Для 
этого ребятам предоставле-
ны все условия. Помещение 
снабжено мебелью, презен-
тационным оборудованием, 
маркерными досками и 
стойками для работы на 
компьютере. 

После открытия Цент-
ра студенты презентовали 
гостям проекты, которые 
реализуются в универси-
тете: «Студенческий ку-
ратор», разработанный на 
факультете архитектуры и 
градостроительства ВГТУ, а 
также «Профком-дисконт», 
позволяющий узнать суще-
ствующую систему скидок 
в различных заведениях 
Воронежа. Также ребята рас-
сказали и о своем участии в 
Межрегиональном слете и 
Спартакиаде студенческих 
отрядов ЦФО, а также о 
деятельности спортивного 
компьютерного клуба VGTU 
eSports.

Сергей ДОрОхОВ.

Игру посвятили 
комсомолу 

В Главном корпусе Бори-
соглебского филиала ВГУ 
прошла интеллектуально-
познавательная игра команд 
общеобразовательных школ 
города «История – это инте-
ресно!». 

«Комсомол в истории 
страны» – такова была об-
щая тема. Непосредственную 
подготовку и проведение 
игры осуществляла кафедра 
социальных и гуманитар-
ных дисциплин. Все участ-
ники получили сертифи-
каты, команда-победитель 
– «Юность» награждена 
дипломом победителя и па-
мятными подарками, коман-
да «Наследие» – грамотой 
за первое, «Неисправимые 
романтики» – за второе, 
команды «Комсомольцы» и 
«БСМ-10» – грамотами за 
третье места. 

Василий ЧерНОуСОВ. 

Дублёр начинает действовать 
В администрации Борисоглебского городского округа 

прошёл конкурсный отбор молодых людей на должности 
дублёров специалистов администрации. 

В смотре приняли участие 27 молодых людей. По итогам 
собеседования с экспертной комиссией 13 из них станут 
дублёрами главы администрации, заместителей и помощ-
ников главы, а также дублёрами начальников отделов. В 
течение месяца они познакомятся с деятельностью органов 
местного самоуправления, структурными подразделения-
ми администрации. 

Молодые люди разработают свои предложения по раз-
витию округа, которые представят 30 ноября в Единый 
день дублёра.

Ожившая история
В Острогожском районе проходит месячник памяти 

«Вспомним историю, дела и традиции комсомола».
По заданию областного оргкомитета здесь собрали 

информацию об улицах райцентра и населённых пунктах, 
которые в своих названиях напрямую связаны с историей 
комсомольского движения. Кроме того, предложили про-
вести автопробег с участием всех желающих по улицам 
Комсомольской, Пионерской, Чернышова, Кубанева, 
Молодежной, переулку Ким. 

Стихи, песни, рассказ об истории создания и переимено-
вания улиц вызвали неподдельный интерес у школьников, 
ветеранов ВЛКСМ и жителей Острогожска. 

Вручили ключи от «особых» авто
Новые автомобили, оснащённые ручным управлением и 

индивидуально адаптированные, получили восемь жителей 
Аннинского, Каширского, Лискинского, Семилукского, Пе-
тропавловского, Ольховатского и Бобровского районов.
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Одна из машин, адаптированных под физические  
возможности инвалида-колясочника.

В разное время все они получили тяжёлые травмы на 
производстве. Автотранспорт как средство реабилитации 
был рекомендован им бюро медико-социальной экспер-
тизы. 

На закупку восьми автомобилей Lada Granta Воро-
нежское региональное отделение Фонда социального 
страхования РФ направило свыше 3,4 миллиона рублей. 
В том числе четыре автомобиля предназначены для води-
телей без правой ноги, два – для водителей без левой ноги, 
остальные – для водителей без обеих ног, информирует 
пресс-служба отделения фонда. 

За восемнадцать лет жителям Воронежа и области с 
производственными травмами реготделением ФСС вы-
дано уже более 470 адаптированных машин. 

Он страстно любил родную природу 
Вечер «Этот мир придуман не нами», посвящённый 

90-летию со дня рождения Леонида Семаго – учёного-
орнитолога, доцента Воронежского государственного уни-
верситета, писателя-натуралиста, состоялся в Лискинском 
историко-краеведческом музее.

В разговоре приняли участие его друзья и ученики из 
Воронежа, Дивногорья, Ермоловки, Масловки, чтобы 
вспомнить о прекрасных моментах общения с этим за-
мечательным человеком и большим знатоком природы 
нашего края. В числе тех, кто поделился своими вос-
поминаниями – журналист Эдуард Ефремов, создатель 
историко-этнографического музея охоты Владимир 
Климов, журналист и доцент ВГУ Лариса Дьякова (она 
посвятила Леониду Семаго песню), телевизионный ре-
жиссёр Наталья Нетёсова. 

Учителя Ермоловской школы Елена Ковалёва и Татья-
на Сальникова поведали о том, как книги и телефильмы 
Леонида Семаго помогают в работе, в экологическом вос-
питании детей. А директор музея Ирина Белякова расска-
зала о жизни этого места, выставках, прочих мероприятиях, 
а также предстоящих планах. 

Необходимо упомянуть, что, согласно завещанию учё-
ного, его архивы, дневники наблюдений, которые Леонид 
Леонидович вёл всю жизнь, его вещи, книги были переданы 
в Лискинский музей. Здесь воссоздан рабочий кабинет учё-
ного, постоянно проводятся экскурсии для школьников, 
посвящённые природе родного края.

С прицелом на туризм
Обучающиеся Новохопёрского центра дополнительного 

образования детей приняли участие в десятой межрайонной 
конференции Русского географического общества.

Работа Натальи Сучковой и Кристины Зорниковой 
«Социометрическая характеристика села Пыховка» была 
признана одной из лучших. Девочки награждены почётной 
грамотой Воронежского отделения Русского географиче-
ского общества. 

Разработанный Валерией Слепцовой туристический 
маршрут по Новохоперскому району члены жюри отме-
тили как перспективный для школьного познавательного 
туризма. Он принес своему автору второе место. 

За исследовательскую работу «От дворянских усадеб – 
в казачью вольницу» Иван Шевелев награжден дипломом 
первой степени. Жюри конкурса рекомендовало Ивану 
продолжить исследования по данной теме и оценило ее как 
перспективную для реализации взрослого познавательного 
краеведческого туризма.

Защитили пруд «Вязовый»
Прокуратура Воробьёвского района провела проверку по 

факту незаконного осушения пруда.
В чём тут дело? Администрация Воробьёвского сель-

ского поселения передала в аренду индивидуальному 
предпринимателю В.М. Шевцову земельный участок, в 
границах которого расположен пруд «Вязовый». Водоём 
образован с помощью гидротехнических сооружений, не 
является прудом-копанью или обводнённым карьером, 
находится в собственности РФ. В нарушение требований 
закона ИП глава КФХ В.М. Шевцов, будучи арендато-
ром земельного участка, сбрасывал воду для проведения 
ремонтных работ ГТС. При этом он не согласовал свои 
действия с федеральным органом исполнительной вла-
сти в области рыболовства в установленном законом 
порядке.

Индивидуальному предпринимателю внесено представ-
ление, два должностных лица привлечены к дисциплинар-
ной ответственности, сброс воды прекращён.

Сообщения подготовили  
Тамара ГАшИМОВА, Сергей ДОрОхОВ,  

Анатолий хруСТАЛЁВ, Виталий ЧерНИКОВ.



Виталий ЧЕРНИКОВ 
Нижнедевицкий район

– Можете верить, мо-
жете нет… Я, когда 

занялась этим делом, прочла 
где-то, что кукла мудрая, она 
сама захочет стать тем, кем 
захочет. Думаю: ну, бред сивой 
кобылы! Что может захотеть, 
извините, кусок тряпки? Но 
ничего подобного! Видите, там 
у меня розовая девочка стоит? 
Мне хотелось сделать старуш-
ку. Но когда её смотала, думаю: 
ну какая же это старушка? 
Получилась девочка, ребёнок. 
Есть куклы капризные. Пока 
ей десять платков не перевя-
жешь, она не будет смотреться. 
Такое ощущение, что чего-то 
хочет от меня! – признаётся 
Елена Дмитриевна, заведую-
щая Курбатовским сельским 
Домом культуры (сейчас это 
учреждение культуры работает 
в статусе филиала районного 
ДК). 

В июле минуло пять лет с 
того дня, когда она стала ру-
ководителем. До этого с куль-
турой никак не связана была, 
«просто всегда нравилось мне 
это». Работала продавцом. 

– Но вообще по специаль-
ности я – бухгалтер. На заводе 
«Электроника» работала, но 
когда сын родился, ездить в 
Воронеж стало несподручно. 
Сначала сюда пригласили 
моих детей. Дочка и сын поют 
у меня. Потом и я стала за-
хаживать... 

Сейчас Дом культуры актив-
но посещают и дети, и старшие. 
Среди тех, кто участвует в 
самодеятельности, как расска-
зывает Елена Дмитриевна, есть 
солисты с красивыми голосами. 
Самой маленькой, Жене Коз-
ловой, – четыре с половиной 
года. Хозяйка ДК мечтает о соз-
дании народного коллектива со 
взрослыми солистами. 

– Мне нравится театрализа-
ция, – говорит она, – поэтому 
наши мероприятия проходят 
в театрализованной форме. 
Скажем, в прошлом году был 
у нас День пожилого человека. 
Вели программу бабушка и 

дедушка, и нужно было по-
добрать определённые песни. 
Выступали и дети, и взрослые. 
Я старалась, чтобы программа 
заинтересовала людей разных 
возрастов. Концерт прошёл 
на ура. 

Два года назад у Елены 
Дмитриевны появилось новое 
увлечение, и это событие име-
ло важные последствия. В её 
пересказе всё кажется едва ли 
не случайностью. Нужно было 
«чем-то заниматься с детьми» 
в кружке, и решили делать 
кукол: 

– Первая была самая эле-
ментарная. Я принесла из дома 
нитки, из них куклу и сделали. 
Мне одна из девочек говорит: 
«Я знаю, такие называются 
мотанки!» – и принесла мне 
две книги Ольги Тарасовой, 
украинской мастерицы. Я за-
интересовалась и теперь третий 
год остановиться не могу. 

Со временем она больше 
узнала и о местных тра-

дициях. Во время нашего раз-
говора показала спасовую ку-
клу, созданную по технологии, 
которую придумали когда-то  

в соседнем селе Андреевке – «я 
такого в Интернете нигде не 
встречала!». Сейчас в ДК уже 
целая выставка сформирова-
лась – в основном работ самой 
Елены Елфимовой, потому что 
своих кукол её воспитанники 
обычно забирают домой. Мож-
но увидеть среди экспонатов и 
мотанок: 

– Видите? Тело куклы вооб-
ще не должно сшиваться, игла 
не должна её касаться. Ещё они 
называются рванки, потому 
что ткань рвали. Поскольку у 
крестьян было её не так много, 
бралась ткань, которая где-то 

раньше использовалась. Сей-
час проблемы такой нет, ткань 
можно покупать. 

Со временем, признаётся 
Елена Дмитриевна, и кого-то из 
взрослых удалось увлечь: 

– У нас есть кружок «Алё-
нушка», туда они по вечерам 
и приходят. Приводят и своих 
детей. Если бы вы завтра при-
ехали, увидели бы: у меня здесь 
сидят десять-одиннадцать де-
тей, и мы мастерим. 

Кукол Елена Елфимова в 
первый раз увидела лет пять 
назад, посетив развлекатель-
ный парк «Кудыкина гора» в 

Липецкой области. Увиден-
ное понравилось. Но тогда не 
возникло мысли, что вскоре 
подобное может стать для неё 
важным увлечением. 

– А потом у нас в Нижне-
девицке проходил зональный 
этап фестиваля «Воронеж мно-
гонациональный». И приехали 
туда женщины из Рамони, у 
них существует клуб «Васи-
лиса» именно по кукле. Вот 
увидев их кукол, послушав за-
вораживающие рассказы, я уже 
конкретно увлеклась. 

При этом она и сейчас про-
должает учиться. Советы 

других мастеров по-прежнему 
важны для Елены Дмитриев-
ны («Хотя, – добавляет она, 
смеясь, – не все охотно рас-
сказывают секреты свои!»). 
Работать Елфимова старается 
«по правилам, которые были 
издавна заведены». 

– Народные куклы суще-
ствуют трёх видов: игровые, 
обрядовые, обереговые. Игро-
вые – те, которые делались для 
детей. Но есть и такие, которы-
ми играть нельзя. Например, 
кукла, которую ставили в сере-
дине свадебного каравая. Края 
раздавали по кусочку всем 
гостям. Это символизировало 
единение семей. Серединка 
оставалась молодым. У меня 
много свадебных кукол! Вот 
невеста, это – свекровь... А эта 
куколка называется «материн-
ское благословление». Такие 
делает женщина своей дочке 
перед свадьбой. 

Ещё несколько лет назад 
Елена Елфимова немногое 
знала о нынешнем своём увле-
чении. А сейчас гостям может 
лекцию прочитать. Наш раз-
говор о куклах продолжался 
около часа: 

– …Зерновушка делалась, 
когда начинался обмолот. Но 
эта – маленькая, а бывают и 
большие, когда шили мешок, 
украшали его, насыпали отбор-
ное зерно. Ещё внутрь обяза-
тельно кладут денежку, чтобы 
достаток водился в семье. Зи-
мой, когда было голодно, брали 
оттуда зерно на кашу. Когда 
гость приходил в дом, он видел, 
как здесь живут. Если зерно-
вушка стоит дородная, пышная, 
значит, семья не голодает. А 
если худенькая, значит, тяжело 
живут. Весной первые зёрна на 
посев шли из зерновушки. 

– ...Веснянка – кукла мо-
лодости и красоты. Её делали 
специально с яркими волосами 
и дарили девчонкам, женщи-
нам с пожеланием быть вечно 
молодыми. 

– ...Это сорока! Помните 
– «кашку варила, деток кор-
мила»? Детки – вот они! Счи-
талось, сорока плохие вести 
уносит, хорошие приносит. В 
то же время их почему-то по-
баивались, потому что сорока 
считалась птицей колдовской. 
Может быть, слышали легенду, 
что Иван Грозный однажды со-
брал всех колдуний и сжёг на 
костре? И когда тот загорелся, 
в небо поднялась стая сорок. 

С обретением опыта Елена 
Елфимова вместе со своими 
коллегами из разных мест Во-
ронежской области стала уча-
ствовать в фестивалях и ярмар-
ках декоративно-прикладного 
творчества. Первая такая по-
ездка состоялась два года на-
зад – в Воробьёвский район, 
на фестиваль «Русь песенная, 
Русь мастеровая». Нынешним 
летом она снова участвовала в 
его программе. Её работы мож-
но было увидеть в Воронеже и 
Новой Усмани, в Лискинском 
и Каширском районах. Обыч-
но на фестивали она ездит 
в составе целой делегации, 
представляющей местный Дом 
ремёсел. 

Кто знает, может, со време-
нем у Елены Дмитриевны 

появятся новые увлечения, но 
судя по взволнованной интона-
ции, с какой она рассказывает о 
своих куклах, те действительно 
стали для неё делом жизни. 
Оно привлекло в Дом культуры 
людей разных поколений. Чем 
заинтересовать тех, кто пока 
проходит мимо?

Года три назад в здании был 
проведён ремонт. Однако у 
местных жителей, безусловно, 
есть потребность в том, чтобы 
культурное учреждение выгля-
дело современнее. 

– Здесь не хватает одежды, 
сцены, светового и звукового 
оборудования, – рассказывал 
летом корреспондентам «Ком-
муны» Михаил Грибанов, глава 
администрации Курбатовского 
сельского поселения. – Если 
бы случилось нам получить 
обещанные деньги! Чтобы 
завершить объект, нужно 16 
миллионов рублей.

Смотрю на фотографии, где 
моя героиня запечатлена среди 
своих кукол. Их так много, что 
уже не про выставку можно 
говорить, а про музей. Кто 
знает, может, когда-то здесь 
появятся средства не только 
для модернизации, но и для 
обустройства отдельного по-
мещения для него? 

Воронежский обком профсоюза 
работников образования и науки РФ провёл 
творческий конкурс и выпустил сборник 
стихотворений воронежских учителей
В необыкновенно тёплой атмосфере в 
Воронеже прошло подведение итогов 
конкурса стихотворного мастерства педагогов, 
проведённого Воронежским обкомом профсоюза 
работников народного образования и науки 
РФ. Каждый из 54 победителей не только был 
награждён дипломом, но и получил в подарок 
изданный обкомом сборник «Вдохновение»,  
куда вошли и его стихотворения. 

Людмила ТОРЕЕВА

О том, как родилась идея проведения конкурса, со-
бравшимся рассказала председатель обкома профсоюза 
работников народного образования и науки РФ Тамара 
Бирюкова: 

– Вот уже четыре года подряд мы проводим областной 
смотр художественной самодеятельности среди коллекти-
вов образовательных организаций. Видим, как на районных 
смотрах много тех, кто читает свои стихи. И мы решили 
провести отдельный конкурс поэтического мастерства и 
назвали его «Вдохновение»… Возглавить жюри предложи-
ли Ларисе Дьяковой, доценту факультета журналистики 
Воронежского государственного университета, барду, 
инициатору и организатору международного фестиваля 
«Парус надежды». Она же потом явилась и составителем 
нашей книги. 

Встреча проходила в книжном магазине «Амиталь», 
который является социальным партнером профсоюза обра-
зования. Более пятисот авторов представили свои работы на 
конкурс. Количество произведений у всех было разное – от 
одного-двух до трехсот. Уровень тоже отличался. 

– Попадались стихотворения, которые за душу брали 
своей темой, необычными рифмами, мыслями, – говорит 
Лариса Дьякова. – Некоторые были в «сыром» состоянии, 
и по этой причине их нельзя было включать в сборник.

Оформил книгу известный воронежский дизайнер Игорь 
Иванов. Стилизованная под школьный журнал обложка, 
список авторов на каждой страничке в разлинованной как 
в дневнике колонке, портреты поэтов-педагогов в несимме-
тричных, словно нарисованных от руки рамочках. 

Учитель технологии и изобразительного искусства 
Островской средней школы Аннинского района Вячеслав 
Бондаренко, которому выпало выступать первым, пред-
ставил на суд зрителей три песни. Первая написана к от-
мечаемому в нынешнем году столетию комсомола. Вторая 
родилась после посещения им дома престарелых. Поэт гово-
рит от лица старика, помещенного туда дочерью. Третью, по-
священную детству, исполнил сын Вячеслава Николаевича. 
Причем мальчик не только пел, но еще играл на саксофоне 
и блок-флейте, отец ему подыгрывал на гитаре.

Тема комсомола, героев-молодогвардейцев нашла от-
ражение и в выступлении преподавателя Воронежского 
юридического техникума Елены Смолицкой. Стихи в 
буквальном смысле задевали за живое той сквозящей 
в них болью от несправедливости нашего нынешнего 
российского бытия, в котором не нашлось места памяти. 
«Тема комсомола просто была исключена из школьной 
программы, хотя молодежь могла бы знать о мужестве и 
беззаветной преданности Родине комсомольцев из под-
польной антифашистской организации времен Великой 
Отечественной войны, но она теряет эту возможность», 
– считает автор. 

Учитель русского языка и литературы, преподаватель 
основ духовно-нравственной культуры Рамонского лицея 
имени Е.М. Ольденбургской Наталья Романова прочла два 
стихотворения, посвященных духовным проблемам жите-
лей современной России, они называются «Я ищу живую 
душу» и «Лети!». На вопрос Ларисы Дьяковой о том, читает 
ли она свои стихи ученикам, Романова ответила, что не 
только она, но и сами ученики их читают – на линейках и 
со сцены. Разбередили душу и стихотворения «Покаяние» 
педагога дополнительного образования Центра развития 
творчества детей и юношества Ленинского района Во-
ронежа Владимира Струтинского и «К годовщине вывода 
советских войск из Афганистана», его коллеги из Нижнеде-
вицкого дома пионеров и школьников Елены Шабановой. 
Стихотворение тьютора из средней школы №92 Советского 
района Воронежа Владимира Кузьменко «У спасибо отвали-
лась буква «г» – это философская поэзия, которая требует 
глубокого осмысления. 

Во время встречи прозвучали не только стихотворения-
размышления и песни-размышления, но и легкие, шуточные 
произведения. Особенно преуспел в этом ветеран педаго-
гического труда из Бобровского района Сергей Соколов. 
Не обошлось на празднике и без детских стихотворений, 
которые прочитали заведующая детским садом № 157 
Коминтерновского района Воронежа Елена Кадаева и ве-
теран педагогического труда из Железнодорожного района 
Воронежа Людмила Шевченко. Несколько замечательных 
песен под гитару исполнили заместитель директора Центра 
развития творчества детей и юношества Ленинского района 
Воронежа Наталья Высоцкая, заместитель директора по 
административно-хозяйственной части средней школы 
№47 Коминтерновского района Воронежа Евгений Курылёв, 
педагог Центра дополнительного образования Репьёвки 
Игорь Горяинов. 

На протяжении всего праздника Лариса Дьякова не раз 
обращалась к собравшимся с просьбой читать свои стихи 
коллегам, ученикам, друзьям, участвовать в фестивалях ав-
торской песни, проводить открытые уроки и читать там свои 
поэтические строки. В завершение поэтического праздника 
в конце мероприятия пиар-редактор магазина «Амиталь» 
Лариса Васильева от души поблагодарила педагогов: 

– Мне, честно говоря, порой трудно приходилось, потому, 
что у меня то и дело накатывались слезы на глаза – настоль-
ко меня трогали ваши искренние, пронзительные строки. 
Большое вам спасибо за сегодняшний день!

С обретением опыта Елена Елфимова 
вместе со своими коллегами из разных мест 

Воронежской области стала участвовать  
в фестивалях и ярмарках декоративно-прикладного 
творчества. Первая такая поездка состоялась два 
года назад – в Воробьёвский район, на фестиваль 
«Русь песенная, Русь мастеровая». 
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И вдохновение  
подвластно им

Всё началось с мотанки 
Жизнь вне Интернета | Своих кукол Елена Елфимова создаёт по правилам, заведённым издавна

твОрчествО педАгОгОв

Выступают учитель технологии и изобразительного 
искусства Островской средней школы Аннинского района  

Вячеслав Бондаренко и его сын.
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Тамара ГАшИмОВА

Единый реестр народонаселения 
сформирован на основании записей 
актов гражданского состояния. Ис-
пользование федерального ресурса 
о населении позволит упростить 
процедуры по регистрации актов 
гражданского состояния, расши-
рить перечень госуслуг, которые 
оказываются в электронном виде, 
исключить бумажный докумен-
тооборот между органами ЗАГСа, 
сделать информацию о государ-
ственной регистрации АГСа для 
всех организаций, которые имеют 
право на ее получение. 

Об этом на пресс-конференции 
рассказала врио руководителя 
Управления ЗАГСа Воронежской 
области Марина Севергина. 

Для работы в реестре были за-
куплены специальные программно-
аппаратные комплексы, органи-
зованы дополнительные каналы 
доступа к Интернету, организовано 
160 рабочих мест в 41 структур-
ном подразделении ЗАГСа. Для 
полноценной работы воронежским 
специалистам необходимо до 31 
декабря 2020 года обработать более 
9 млн 600 тыс. актовых записей, со-
ставленных с 1926 по 2017 год. До 
конца этого года в форму электрон-
ного документа будет переведено 
больше трех с половиной миллио-
нов записей.

– Это позволит гражданам не 
предоставлять документы о госу-
дарственной регистрации АГСа 
при получении государственных 
и муниципальных услуг, а также 
с 2021 года даст возможность по-
лучить повторные документы о 
регистрации актов гражданского 
состояния в органе ЗАГСа по месту 
своего нахождении, – отметила 
Марина Севергина. – Например, 
в день обращения в орган ЗАГСа 
Воронежа можно будет получить 
свидетельство о заключении брака, 
зарегистрированного во Владиво-
стоке.

Также Марина Севергина от-
метила, что за последние 12 лет 
прослеживается тенденция к увели-
чению возраста женщин для рожде-
ния первого и последующих детей, 
что подтверждается при детальном 
рассмотрении распределения коли-
чества зарегистрированных актов о 
рождении в зависимости от возрас-
та матери. Средний возраст матери 
при государственной регистрации 
рождения первого ребёнка изме-
нился с 23 лет в 2005 году до 26,5 

в 2018-м. Изменение показателя 
составило 3,5 года. Средний возраст 
при государственной регистрации 
рождения вторых и третьих детей 
вырос на 2 и 1,5 года соответствен-
но. Также изменился показатель 
рождаемости в возрастной катего-
рии женщин от 18 до 23 лет. Если 
в 2006 году число актовых записей 
о рождении составляло 6962, то в 
2017-м уже 3579. За девять месяцев 
2018 года зарегистрировано 2444 
актовые записи о рождении.

– Радует, что одновременно с 
этим наблюдается тенденция к 
уменьшению числа рождений у не-
совершеннолетних девушек, – при-
зналась Марина Севергина. – За 
десять лет показатель изменился 
с 542 до 155 рождений в 2017 году 
и 130 рождений за девять месяцев 
2018 года. 

Уже неделю Дворец бракосоче-
тания, что расположен на площади 
Ленина, 11, закрыт на ремонт. До 
31 декабря в Каминном зале и в 
Зале торжеств торжественные 
регистрации брака проводиться не 
будут. Однако малые залы Дворца 
для регистрации брака в неторже-
ственной обстановке продолжат 
работу в обычном режиме. 

– С 1 октября 2018 года вступи-
ли в силу изменения в Семейный 
кодекс, – напомнила Марина 
Севергина. – Теперь молодоже-
ны могут выбрать любую дату 
регистрации брака по истечении 
месяца и не позднее 12 месяцев со 
дня подачи заявления. Заявления 
принимаются лично или через 
портал госуслуг. В отдельных 
случаях возможно сокращение 
месячного срока на регистрацию 
заключения брака. В конце ноября 
мы планируем открытие Дворца 
торжеств в Бобровском районе. 
Он расположен в самом центре 
города. Строительство велось за 
счет средств областного бюджета и 
бюджета района. Сейчас на объекте 
завершаются отделочные работы.

Также, по словам Марины Се-
вергиной, до конца 2018 года в 
новом помещении откроется после 
капитального ремонта территори-
альный отдел ЗАГСа Семилукского 
района области. Отдел ЗАГСа будет 
размещаться на первом этаже Двор-
ца культуры в живописном месте на 
берегу Дона. Сейчас уже завершены 
все ремонтные работы, идет монтаж 
мебели и оборудования. К середине 
ноября завершатся ремонтные ра-
боты в рабочей зоне отдела ЗАГСа 
Нововоронежа. 

По единому реестру
Органы ЗАГСа Воронежской области до конца года  
в форму электронного документа переведут больше  
трёх с половиной миллионов записей.

Николай КАРДАшОВ
г.Лиски

То был последний день 
командировки капита-

на Сизоненко на Вторую 
чеченскую войну. Забрав 
семерых раненых в бою у 
села Куралы солдат, борт 
Ми-8 взмыл над горами и 
взял курс на госпиталь. Но 
тут «вертушку» прошила 
пулемётная очередь боеви-
ков, повредив управление в 
кабине командира и тяжело 
ранив Евгения. Истекающий 
кровью штурман Сизоненко 
принял управление на себя 
и сорок минут вёл подбитую 
винтокрылую машину к 
площадке у госпиталя. По-
садив вертолёт, успел лишь 
прошептать: «Всё будет 
хорошо, ребята…».

Вернулся Евгений Си-
зоненко в родные Лиски с 
посмертным званием Героя 
России и четырнадцатым 
бронзовым бюстом в ряду 
тринадцати Героев Совет-
ского Союза на городской 
Аллее Славы. 

Теперь именем земляка 
названа улица Транспорт-
ная, где живёт его мама. А 
школа, в которой учился 
её героический выпускник, 
носит его имя. Четыре года 
назад, в день пятнадцатиле-
тия его подвига, к ребятам 
в школу приезжали одно-
полчане Евгения Сизо-
ненко из 55-го отдельного 
Севастопольского ордена 
Кутузова полка армейской 
авиации, дислоцирован-
ного в кубанском городе 
Кореновске.

– Прощаясь, мы попро-
сили наших гостей най-
ти возможность передать 
школе для будущего мемо-
риала лопасть винта Ми-8, 
на котором летал и погиб 
наш земляк, – рассказывает 
руководитель школьного 
музея Любовь Бондарева. 
– Командир полка Ряфа-
гать Хабибуллин приказал 
своим вертолётчикам вы-
полнить просьбу земляков 
Евгения Сизоненко.

8 июля 2016 года пол-
ковник Хабибуллин ге-
роически погиб в небе над 
сирийской Пальмирой, 
став в полку одиннадца-
тым Героем России. Но 
его неотменённый приказ 
вертолётчики выполнили: 
нынешним летом привезли 
в Лиски лопасть винтокры-
лой машины. Закреплённая 
на гранитном монументе, 
она и стала частью памят-
ника, возведенного в сквере 
у входа в школу. Открыть 
мемориал приехали мама 
и жена Героя – Евдокия 
Павловна и Лариса Альбер-

товна, заместитель началь-
ника штаба полка майор 
Эдуард Шигида, командир 
вертолётной эскадрильи на 
Ми-8 подполковник Олег 
Когутницкий.

Оба офицера вернулись 
недавно из командировок 
в Сирию, отмечены высо-
кими государственными 
наградами, и им было что 
рассказать землякам Героя 
России Сизоненко на уроке 
мужества в школе.

– Вертолётчики нашего 
полка участвовали букваль-
но во всех «горячих точках», 
– поделились гости. – В 
нашем полку становились 
на крыло восемнадцать Ге-
роев Советского Союза и 
одиннадцать Героев России, 
более 500 человек отмечены 
орденом Мужества. Име-
нами двух наших Героев 
названы учебные заведения 
– школе №3 в Кореновске 
присвоено имя полковника 
Хабибуллина, а вашей – ка-
питана Сизоненко.

В дар школьному му-
зею однополчане Жени 
передали модель вертолёта 
Ми-8, сделанную офицера-
ми полка. А еще – пластины 
бронежилетов, которыми 
укрепляли вертолётчики 
незащищённые кабины пи-
лотов Ми-8. Прибор ги-
рогоризонт Ми-8 подарил 
ветеран погранвойск, во-
енный лётчик 1-го класса, 
подполковник в отставке 
Леонид Аникин.

– Мы глубоко благо-
дарны всем тем, кто уча-
ствовал в сооружении этого 
памятного знака, – сказала 
директор школы Лариса 
Симакина. И поименно на-
звала добровольных и бес-
корыстных помощников, 
участвовавших в возведе-
нии памятного мемориала – 
командование вертолётного 
полка, выпускницу школы 
Наталью Граханцеву, ли-
скинцев Андрея Садова 
и Александра Царенко, 
железнодорожников стан-
ции Лиски и газету «Ком-
муна».

сОциУМ

Приказ командира  
выполнили
Никто не забыт, ничто не забыто | Герою России Евгению 
Сизоненко в его родной школе в Лисках открыли памятник

Елена Елфимова.
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Окончив школу №15, Евгений Сизоненко стал 
защитником неба. Штурман-вертолётчик, он 
воевал в Афганистане. «Мне выпала такая доля – 
афганский народ защищать», – утешал он маму в 
своих письмах из афганского пекла.  
И не знал, какая жестокая доля ожидает его в 
небе Северного Кавказа.

Мама и вдова Героя России вместе с однополчанами у памятника Евгению Сизоненко.
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В любом почтовом отделении Воронежской области можно оформить 
подписку на газету «Коммуна» на первое полугодие 2019 года. Инди-
видуальные подписчики смогут подписаться на газету «Коммуна» по индексу П5156 
– цена 576 руб. 36 коп. Индекс П5160 –  
для пенсионеров и инвалидов с ценой подписки 558 руб. 36 коп.
По индексу П5803 вы сможете подписаться на весь 2019 год — цена 1120 руб. 89 коп.
Почта России предоставляет 20-процентную скидку от стоимости услуг по подписке 
и доставке газет и журналов ветеранам, участникам Великой Отечественной войны, 
инвалидам I и II групп. Для получения скидки необходимо предъявить соответствую-
щее удостоверение. 
Для предприятий и организаций подписка по индексу П5114 стоит 738 руб. 36 коп.

ООО «Большевик» 
Хохольского района Воронежской области

реализует 
племенной молодняк
крупного рогатого скота
мясной лимузинской породы,
а также молочной  
красно-пёстрой породы.
Обращаться: село Староникольское, улица Веры Чуркиной, 1.
Тел. 8-951-854-03-33. Реклама

По горизонтали: 5. Изобретатель-самоучка, механик, создал часы «яичной» формы. 
6. Млекопитающее рода лам. 8. Изделие из обожженной неглазурованной глины. 10. 
Гряда скошенной травы. 11. Немецкая разведка до 1945 года. 12. Сетка для трофеев 
рыбака. 14. Противотанковое земляное заграждение. 15. Женщина из Аравии. 16. 
Процедура в джакузи. 19. Военный представитель в посольстве. 21. Столица Анголы. 
22. Государственный кошелек. 23. Произведение стукача. 25. Мифологический певец 
в Древней Греции. 26. Старенький домик, хибара. 27. Армянские националисты. 28. 
Коллективная просьба, жалоба. 

По вертикали: 1. Начальный пункт Северного морского пути. 2. Изгнанник из рода 
у народов Северного Кавказа. 3. Вид дежурства на кораблях. 4. Медсестра в роддоме. 
7. Работник пушкинского попа. 8. Игра на деньги на скачках и бегах. 9. Чушь, чепуха, 
бессмыслица. 12. Верхняя палуба судна. 13. Спускаемый космический аппарат. 17. 
Ученый, изучающий быт, нравы, культуру народа. 18. Перенос воздуха и его свойств в 
горизонтальном направлении. 20. Отвар из сухих фруктов. 24. Покрывало усопшего. 25. 
Убийство ради азарта, развлечения, страсти. 

Составил Виктор мареЙ.
Ответы на кроссворд

У Елены Николаевны БУдариНой
– начальника Нововоронежского почтамта –

сегодня юбилей !
В этот замечательный день искренне хотим поздравить 

Вас и пожелать солнечного настроения, крепкого здоровья, 
ярких впечатлений, надежных друзей. Любви, гармонии и 
успеха в делах!

Сотрудники редакции газеты «Коммуна».

По горизонтали: 5. Кулибин. 6. Гуанако. 8. Терракота. 10. Валок. 11. Абвер. 12. 
Садок. 14. Эскарп. 15. Арабка. 16. Гидромассаж. 19. Атташе. 21 Луанда. 22. Казна. 23. 
Донос. 25. Орфей. 26. Развалюха. 27. Дашнаки. 28. Петиция.

По вертикали: 1. Мурманск. 2. Абрек. 3. Вахта. 4. Акушерка. 7. Балда. 8. Тотали-
затор. 9. Абракадабра. 12. Спардек. 13. Капсула. 17. Этнограф. 18. Адвекция. 20. Узвар. 
24. Саван. 25. Охота. 

В Ленинский районный суд города Воронежа поступило заявление Балашовой 
Ольги Ивановны (место жительства: город Воронеж, улица Новосибирская, дом 
28, квартира 159) о признании ценной бумаги на предъявителя недействитель-
ной и восстановлении прав по ценной бумаге – Сберегательному сертификату 
серии СЧ № 1450415 на сумму вклада 150 000 (сто пятьдесят тысяч) рублей, 
выданному дополнительным офисом № 0128 Центрально-Черноземного банка 
ПАО Сбербанк.

Предлагается держателю указанного документа в течение трех месяцев со 
дня опубликования подать в суд заявление о своих правах на этот документ.

Великий Октябрь – навсегда!
Уважаемые товарищи!
Великая Октябрьская социалистическая революция начинает от-

счёт своего второго столетия. 
Наши славные предшественники строили первое в мире социали-

стическое государство. Их успехи потрясли весь мир и продолжают 
оставаться достойными подражания сегодня. Мы обязаны взять всё 
лучшее из советского опыта для выхода из тупика дикого капитализ-
ма, для построения в России обновлённого социализма, где главные 
ценности — это свободный труд, справедливость, равенство, братство 
и дружба народов. 

Мы — наследники советских людей-созидателей, и мы сумеем 
вдохнуть новую жизнь в их смелую и прекрасную мечту! Россия вновь 
будет великой и социалистической!

Приглашаем на праздничные демонстрацию и митинг, посвящён-
ные 101-й годовщине Великого Октября. Сбор на площади Победы 
сегодня в 17.00. 

Воронежский обком КПРФ.

Приносим свои глубочайшие соболезнования по по-
воду смерти генерал-лейтенанта милиции в отставке 

Александра Семёновича 
ДемеНтьевА

Он неизменно был примером для всех, кто знал его 
близко. Уважаемый офицер, верный товарищ, грамот-
ный наставник ушел из жизни на 71-м году. Даже корот-
кое знакомство с Александром Семеновичем оставляло 
светлый след в душе каждого. Всем нам, тем, кто знал 
его на протяжении многих лет, будет остро не хватать его 
искренней доброты, верных советов, твердой принци-
пиальности и неизменной честности. 

По праву его деятельность была отмечена множе-
ством орденов и медалей, хотя Александр Семенович 
никогда не стремился к общественному признанию. 
Главным для него была безопасность и спокойствие 
граждан. Непримиримость в борьбе с преступностью 
всегда привлекала в его ряды самоотверженных и пре-
данных долгу людей, каким являлся он сам. Александр 
Семенович для многих стал ориентиром в службе и в 
жизни. Им он будет для нас и впредь. 

Уйдя из жизни, он оставил после себя самую свет-
лую память и множество любящих и уважающих его 
людей.

Мы навсегда сохраним в сердце добрые воспомина-
ния о нем. Глубоко сопереживаем и выражаем искрен-
ние соболезнования родным и близким.

Генерал-майор полиции Ю.Н.СаВеНкоВ,
коллектив УМВД России по орловской области.

«Я озвучиваю мультик» – 
так называется показанный в 
Воронежском ТЮЗе спектакль 
питерского Театра на Литей-
ном (драматург – Ольга Ники-
форова, режиссёр и художник 
– Александра Ловянникова). 
Легко догадаться, что у зри-
телей в этом представлении 
продолжительностью один 
час роль совсем не пассивная. 
На упомянутом экране по-
является изображение, иллю-
стрирующее историю, которую 
рассказывают детям актёры 
(анимация слегка в духе той, 
что почти полвека назад делал 
Терри Гиллиам для телепередач 
комик-группы «Монти Пай-
тон»). История простая: это 
мальчик Петя, у него есть папа, 
мама, кошка, – и любимый го-

род Санкт-Петербург. Главное 
в спектакле – звуковая ткань, 
которую артисты Театра на 
Литейном создают совместно 
с публикой. 

Но сначала на экране зри-
тели увидят надпись: «Здрав-
ствуйте». 

– А вы знаете, что здоро-
ваться можно по-разному? 
– обратятся к ним актёры. – 
Можно очень громко. Давайте 
попробуем вместе громко по-
здороваться!

Далее мой диктофон запи-
сал, как общий крик «Здрав-
ствуйте!!!» переходит в треск 
от перегруза. 

– А давайте теперь тихо по-
здороваемся, шёпотом… 

– А ещё можно здороваться, 
как в лесу, с эхом! 

(И даже мысленно, как вы-
ясняется). 

Прежде чем превратить 
воронежских зрителей в сво-
их коллег, актёры немного 
расскажут об истории того, 
чем предстоит заняться. На-
пример, о термине «фолиар-
тист», напоминающем о Джеке 
Фоули, одном из пионеров 
записи и воссоздания шумо-

вых эффектов. Те самые пред-
меты, разложенные на столах, 
– инструмент для извлечения 
звуков. 

Есть в этой истории пара 
минут для воспроизведения 
атмосферы раннего утра в 
квартире (где мама варит кофе, 
кошка, мяукая, прыгает со 

шкафа, чайник свистит, а папа 
тщетно пытается ещё немного 
поспать), и для звуков, которую 
вы услышите, заглянув в питер-
скую пышечную, и для высту-
пления уличных музыкантов 
где-то неподалёку от Невского 
проспекта. Петя то слушает 
пение птиц, то заходит в гости 
к подружке, вместе с которой 
барабанит по кастрюлям. 

Интерактивный спектакль 
для его авторов стал поводом 
признаться в любви к горо-
ду, в котором они живут, к 
его воздуху, его светофорам, 
кошкам, кафешкам, памят-
никам, экскурсиям по рекам 
и каналам, выстрелу пушки 
Петропавловской крепости, 
даже к здешнему холодному 
ветру. Звук питерского дождя, 
начинающегося с нескольких 
капель, увеличивающего свою 
силу, а затем затухающего, в 
спектакле – дело рук зрителей 
в буквальном смысле слова. 

Всё это очень узнаваемо для 
тех, кто хоть раз бывал в этом 
городе, и интригующе для тех, 
кому в Питере ещё предстоит 
побывать. 

Программу закрыл  
«Старый сеньор» 
официальное закрытие 
четвёртого фестиваля 
МаРШак прошло в Во-
ронежском академи-
ческом театре драмы 
имени а.В.кольцова. 

Варвара Коровина, эксперт 
в области театра для детей, ку-
рировавшая в нынешнем году 
фестиваль, поблагодарила 
участников за интенсивную 
и плодотворную работу. Этой 
осенью спектакли посмотрели 
более 12 тысяч человек. Гостя-
ми Воронежа стали труппы из 
Москвы, Санкт-Петербурга, 
Петрозаводска, Саратова и 
таких стран, как Франция 
и Швейцария. В последний 
день на Большой сцене Коль-
цовского театра был показан 
привезённый Театром ку-
кол имени С.В.Образцова 
спектакль «Старый сеньор 
и…». Эта постановка является 
лауреатом Российской Нацио-
нальной театральной Премии 
«Золотая маска» и Премии 
СТД «Гвоздь сезона».

Виталий ЧеРНикоВ.

Петербург для чайников
Актёры с Литейного научили воронежских зрителей озвучивать шум дождя и ветра

Я знала её как продолжателя 
цирковой династии Дуровых, 
как дрессировщицу прежде 
всего. Но, оказывается, с 1992 
года она занимается режиссу-
рой, окончив ГИТИС по этой 
специальности. В репертуаре 
театра, согласно красочной 
программке, есть спектакли и 
для детей, и для взрослых, но 
преимущество отдано детскому 
репертуару.

Увиденный мной спектакль 
«Японская сказка. Меч самурая» 
поразил прежде всего совершен-

ством всех компонентов, будь 
то сценография (художник-
постановщик – лауреат Госу-
дарственной премии, народный 
художник РФ Мария Рыбасо-
ва), костюмы (Заслуженный 
художник РФ, лауреат «Золотой 
маски» Виктория Севрюкова) 
или свет (лауреат «Золотой ма-
ски» Сергей Скорнецкий).

Как и всякая сказка, «Меч 
самурая» повествует о добре 
и зле, о коварстве зла и благо-
родстве и мужестве, которые 
проявляет хрупкая девушка 
Йосико (Анастасия Крыло-
ва) в борьбе с «вором воды» 
Мидзо Доробо (Заслуженный 

артист РФ Борис Рывкин) и 
о Путнике (Руфат Акчурин), 
приходящем ей на помощь. 

Первая сцена рисует нам 
картину мирной счастливой 

жизни простых селян, обраба-
тывающих зерно. Две девочки 
играют в куклы, пересказывая 
старинную японскую легенду 
о трех самураях. И вдруг эта 

идиллия нарушается: «вор 
воды» Мидзо Доробо оставляет 
селение без воды, и начинается 
«камбацу» – засуха, как сви-
детельствует краткий словарь 
японских слов и выражений, 
любезно приложенный к про-
граммке. На сцене меняется 
всё: настроение, освещение, го-
лоса актеров. Остается безыс-
ходная скорбь. 

Йосико, ставшая сиротой, 
принимает решение идти в 
волшебное царство Мидзо 
Доробо и просить его вернуть 
воду в селение. У меня не 
хватает слов, чтобы описать 
мрачную красоту этого убежи-
ща хранителя зла. Естественно, 
растрогать злодея мольбами 
невозможно, и на помощь при-
ходит волшебный меч самурая, 
которым Путник, полюбивший 
Йосико, восстанавливает спра-
ведливость. И вновь мы видим 

мирное селение и счастливых 
людей…

Тереза Дурова сама постави-
ла этот замечательный красоч-
ный спектакль, создав гармо-
ничный актерский ансамбль, 
из которого трудно кого-либо 
выделить, настолько он ров-
ный. По бокам авансцены рас-
положены два музыкальных не-
больших оркестра, а начинает и 
заканчивает спектакль группа 
японских барабанщиков. В 
оркестре используются настоя-
щие японские музыкальные ин-
струменты: сякухати, семисен, 
кото. Кимоно и гэта (обувь) 
в спектакле тоже подлинные, 
равно как и зонтики. Даже 
представить трудно, сколько 
стоит эта постановка. Но это, 
видимо, тот случай, когда для 
детей ничего не жалко.

Большое аригато (спасибо), 
Тереза-сан!

Виталий черниКоВ
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На сцене – три стола, возле каждого – микрофон. На 
столах – разнообразные предметы: бокалы, мега-
фон, будильник, кастрюля, электродрель, полиэти-
леновый пакет… Пока зрители занимают места, на 
экране чьи-то руки вносят последние штрихи в изо-
бражение названия спектакля: то букву поменяют, 
то картинку добавят. 

В спектакле звучат и вполне привычные  
музыкальные инструменты.

Гармония красоты и добра
Одним из самых ярких событий фестиваля МАРШАК стали спектакли «Театриума на Серпуховке» под руководством Терезы Дуровой

людмила романоВа,
театровед

Тереза Дурова-младшая – очень близкий Вороне-
жу человек, правнучка великого клоуна анатолия 
Дурова. она довольно часто бывает в Воронеже, 
дружна с директором Дома-музея а.Л.Дурова ириной 
Бойковой и, конечно, приезд её театра в наш город 
не случаен.

Сцена из спектакля «Меч самурая».
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КРИМИНАЛ

Познакомиться с мето-
дом поближе и понять 
изнутри, как это работа-
ет, помог мастер-класс 
по живописи «Мир жи-
вотных моими глазами» 
художника и психолога 
Виктории Родионовой. 

наталья СТолПоВСКая

Первое из четырёх занятий 
состоялось под эгидой 

Всероссийской акции «Ночь 
искусств», которая прошла в 
Воронежской областной уни-
версальной научной библио-
теке им. И.С Никитина. Стать 
участником мастер-класса мог 
любой желающий, что и сде-
лала корреспондент «Комму-
ны».

Для увлекательного заня-
тия один из залов Никитинки 
превратился в учебный класс. 
Мольберты с подготовленны-
ми к работе холстами, краски, 
кисти… И самое главное – 
вдохновенный педагог, тонко 
и деликатно настраивающий 
новичков на работу с красками 
и собственной фантазией. Тема 
урока «Розовый фламинго». И 
вначале Виктория Родионова 
знакомит участников мастер-
класса, а это восемь человек в 
возрасте от семи и до 70 лет (!), 
с легендой об этой красивой и 
хрупкой птице. Под чутким ру-
ководством ведущей мы делаем 
наброски, смешиваем краски, 
осваиваем разные приёмы 
рисования. Для каждого из 
начинающих живописцев Вик-
тория Родионова находит свои 
слова, свою точку опоры, свою 
мотивацию. Её точные советы 
не только раскрывают секре-
ты рисования, но и помогают 
освободить энергию, которую 

каждый из присутствующих 
вкладывает в рисунок. Инте-
ресным и загадочным образом 
на холстах появляются похо-
жие на образец и в то же время 
совершенно разные фламинго. 
У семилетней Арины, у шест-
надцатилетней Екатерины, у 
экономиста Аллы Владими-
ровны, у корреспондента «Ком-
муны» – птицы абсолютно не 
похожие, а ощущения при-
мерно одинаковые: радостное 
удивление «Я умею творить!» 

– Картины – живые, – под-
держивает настрой начинаю-
щих живописцев Виктория 
Родионова. – Вначале вы вкла-
дываете в них свою энергетику, 
а потом они её вам возвраща-
ют. Поэтому, когда рисуете, 
обязательно думайте о чём-то 
хорошем, мечтайте. 

По замечанию художницы, 
рисование, как арт-терапия, 
несёт пользу ещё и потому, что 
помогает развивать мелкую 
моторику рук. Заниматься её 
развитием важно не только 
детям, но и пожилым людям, 
которым работа с карандашом 
или кистью даёт новый опыт, 

заставляя, в том числе, вклю-
чать воображение, напрягать 
зрительную память, наблюда-
тельность, внимание. 

– Уверена, что живопись 
может продлить жизнь, сделав 
её более органичной и счаст-
ливой, – говорит Виктория 
Родионова. – Недавно об этом 
делала доклад «Искусство и 
мозг» учёный в области ней-
ронауки и психолингвистики, 
доктор биологических наук, 
профессор Татьяна Чернигов-
ская. Она дала медицинское 
объяснение: мозг тренируется, 
работают то правое, то левое 
полушария, выстраиваются но-
вые нейронные связи, которые 

поддерживают жизнедеятель-
ность клеток головного мозга 
в рабочем состоянии. Это, к 
слову, и отличная профилак-
тика инсульта. А в рамках про-
екта «Мир животных моими 
глазами» уроки рисования 
ещё и помогают восполнить 
дефицит общения, найти еди-
номышленников, получить 
положительные эмоции.

– Я здесь второй раз, – де-
лится Алла Владимировна. 
– И пришла потому, что на 
мастер-классе у Виктории 
очень тёплая, дружеская атмос-
фера. Мы не только рисуем, а и 
узнаём от неё много полезного 
как для ума, так и для души. 

– А многие из тех, кто при-
ходит на занятия, так о них 
и отзываются – бальзам для 
души, – отмечает главный 
библиотекарь Воронежской 
областной универсальной на-
учной библиотеки им. И.С Ни-
китина Елена Ленченкова. – 
Мы благодарны, что Виктория 
Родионова откликнулась на 
наше предложение. Её мастер-
классы – особенные. И в самой 
манере общения с людьми есть 
своя магия. Частая картина: по-
сетители библиотеки по своим 
делам заглядывают в зал, и вот 
они уже с кисточкой в руке у 
мольберта.

У Родионовой рисуют все!
увлечённые | Человек впервые в жизни берёт в руки кисть и пишет картину  
своей мечты. Такой результат даёт метод интуитивного рисования, помогающий любому 
открыть в себе художника

Мастер-класс ведёт Виктория Родионова.

доСЬе  «Коммуны»
Виктория Александровна Родионова – художник, психолог, 
основатель и арт-директор студии живописи «Вернисаж». Автор 
более 950 живописных работ, которые находятся в частных кол-
лекциях России, Англии, Франции, Германии, Мальты. Участник 
многочисленных коллективных выставок, включая выставку 
«Арт-Воронеж-2018». Ведёт просветительскую работу: мастер-
классы по живописи на городских мероприятиях, в отделении 
онкогематологии Воронежской областной клинической детской 
больницы №1.

В марте 2017 года Сергей 
Кондратенко, гуляя со своей 
двухлетней дочерью по селу 
Красносёловка Петропавлов-
ского района, принял жуткое 
решение – убить девочку. Вот 
таким страшным образом хо-
тел отомстить своей бывшей 
супруге, с которой развёлся. 
Принёс малолетнюю дочь на 
руках к берегу реки Толучеев-
ка и бросил её в воду. Девочка 
утонула. Помимо этого, ме-
сяцем ранее, в феврале 2017 
года, Сергей Кондратенко 
совершил кражу ювелирных 
изделий из частного дома.

Суд назначил виновному 
наказание в виде 17 лет ли-
шения свободы с отбыванием 
в исправительной колонии 
строгого режима. Осуждён-
ный обжаловал приговор в 
Верховный суд Российской 
Федерации. Судебная кол-
легия по уголовным делам 
Верховного суда РФ оста-
вила приговор областного 
суда в силе, а жалобу Сергея 
Кондратенко – без удовлет-
ворения. Приговор вступил 
в законную силу, сообщает 
облпрокуратура.

анатолий кРУГЛоВ.

Утопил дочь и ждал поблажки от суда
Верховный суд РФ оставил в силе обвинительный 
приговор жителю Воронежской области за 
убийство двухлетней дочери из-за желания 
отомстить бывшей супруге.
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